

# La KATZETTE

## Chères Katzenthaloises, chers Katzenthalois,



Je suis heureuse de vous présenter notre KATZETTE automnale pour partager les dernières nouvelles de notre village.

Tout d'abord, au nom de toute la municipalité, et au nom de vous toutes et tous, j'adresse nos remerciements à Monsieur Luc FREUDENREICH qui, après avoir occupé le poste de Secrétaire Général pendant 13 ans au sein de notre collectivité, a décidé de faire valoir ses droits à la retraite.

Depuis septembre il est remplacé dans ce poste par Madame Elodie CHEVALLIER épaulée depuis le 01 octobre par Madame Carolia FRANÇOIS Assistante Administrative à mi-temps. Nous souhaitons à toutes deux la bienvenue et pleine réussite dans leurs missions.

L'arrivée de ces nouvelles compétences sera l'occasion de refonder notre fonctionnement à l'heure de la complexification administrative et réglementaire, de la numérisation, de la dématérialisation que nous vivons, tout en maintenant un niveau de service à visage humain à la hauteur des attentes de nos concitoyens souvent désorientés par cette évolution.

Cet été encore et ce début d'automne, malgré les aléas climatiques, l'activité a battu son plein dans le village : nombreux chantiers que nous avons pu mener à bien, rendez-vous festifs et solidaires qui ont attiré un public renouvelé. Vous en découvrirez le compte rendu à l'intérieur des pages de ce numéro de la KATZETTE. Je veux juste souligner la réussite de notre journée citoyenne qui a rassemblé 54 volontaires ce qui est remarquable au regard de notre population de 527 habitants. Grand merci à eux et rendez-vous pour l'édition de l'année prochaine !

Avant de vous laisser à votre lecture, je tiens à mettre à l'honneur une de nos concitoyennes, Madame Marie-Thérèse HUEBER qui a traversé un siècle et a fêté au mois d'octobre son centième anniversaire. En votre nom à tous je lui présente nos plus chaleureuses félicitations.

Je vous donne rendez-vous début de l'année 2025 pour dresser le bilan de nos actions 2024 et vous présenter les projets futurs pour notre commune de KATZENTHAL.

Je vous souhaite d'ici là un doux automne et une excellente fin d'année.

**Nathalie TANTET-LORANG,**  
**Maire de Katzenthal**

## Sommaire

Mot du Maire .....	p.1
Vie communale et travaux .....	p.2-3
Tour des événements .....	p.4-7
Dans nos écoles .....	p.8
Urbanisme.....	p.9
Sujet d'histoire .....	p.10
Communauté de communes.....	p.11
Informations diverses .....	p.12

Directeur de publication: Nathalie Tantet-Lorang.

Comité de rédaction: Pascal Derais, Marc Heitz, Fabien Hirtz, Isabelle Klee-Couturier, Jonathan Zielinski.

Dominique Perret, Nathalie Tantet-Lorang.

Crédits photos: René Ansel, Marc Heitz, Dominique Perret.

Conception et réalisation: Eurhode 68040 Ingersheim



# De nouveaux visages à la mairie de Katzenthal !

L'équipe du personnel communal a été renouvelée récemment.



En effet, Luc Freudenreich, qui était secrétaire général à Katzenthal, est parti en retraite le 1er octobre. Il a effectué toute sa carrière au sein des collectivités territoriales. Depuis Huningue en 1986, il était passé par Sundhoffen et Kientzheim avant d'arriver à Katzenthal en 2011. Une réception a été organisée en l'honneur de son départ le 4 septembre dernier.

**Vous aurez, au cours de cette étape de 13 années à Katzenthal connu 3 maires, Madame Nicole Tisserand, Monsieur Claude Arnoux et moi-même. Je veux aujourd'hui, en mon nom et en leur nom, vous remercier pour votre collaboration et vous souhaiter une bonne retraite après toutes ces années de travail...**

Nathalie Tantet-Lorang, Maire de Katzenthal

**Les horaires de la mairie  
sont les suivants :**

**Ouverture au public :**

- Lundi : de 10h00 à 12h00 et de 16h00 à 19h00
- Mardi : de 10h00 à 12h00
- Jeudi : de 10h00 à 12h00 et 16h00 à 18h00
- Vendredi : de 10h00 à 12h00

**Accueil téléphonique :**

**Du lundi au vendredi :**

**de 9h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h00**



Elodie CHEVALLIER



Carolia FRANÇOIS

Elodie Chevallier a pris la relève comme secrétaire générale depuis le 26 août. Après avoir travaillé en tant que chef de projet en agronomie, elle amorce désormais une nouvelle carrière dans la fonction publique territoriale.

Carolia François complète l'équipe municipale en tant qu'assistante administrative à mi-temps depuis le 1<sup>er</sup> octobre, après avoir travaillé dans divers secteurs.

Ces arrivées marquent un changement pour l'administration municipale et nous souhaitons beaucoup de succès à Elodie Chevallier et Carolia François dans leurs nouvelles fonctions !

# Travaux

## Peintures extérieures

Deux chantiers de peintures ont été conduits cet été :

La mise en peinture des extérieurs arrière du bâtiment mairie correspondant au hall d'entrée vers les appartements gérés par Centre Alsace Habitats, aux dépendances de ces appartements, au préau de la cour, au garage utilisé par la commune et au muret de fond de cour.

La réfection et mise en lasure des huisseries extérieures, porte d'entrée, fenêtres, du bâtiment ancien presbytère, rue de l'église.



## Jardin du souvenir

Au cimetière, le jardin du souvenir a été complété par un deuxième ensemble de 17 cavurnes disposés en un arc de cercle symétrique du précédent existant.

Chaque cavurne peut contenir quatre urnes de dimension standard. Les concessions sont accordées pour une durée de 15 ans, pour un montant de 300 €.



## Chapelle

Toute l'installation électrique de la chapelle qui datait de sa reconstruction en 1959 après les bombardements de l'hiver 1944 - 1945 a été remise aux normes et des dispositifs de protection incendie ont été installés conformément à la réglementation des Établissements Recevant du Public (ERP).



## Éclairage extérieur

Le remplacement des projecteurs extérieurs de mise en valeur de l'église et du clocher par des projecteurs LED a été achevé avec la mise en place du dernier dispositif situé sur le toit de la sacristie.

# Nettoyage des trottoirs et caniveaux

**En Alsace, il est d'usage que le nettoyage des trottoirs, caniveaux et pieds de murs soit réalisé par les occupants, propriétaires ou locataires, au droit de leurs logements.**

Cet entretien est primordial pour garantir la propreté de ces espaces ainsi que leur bon fonctionnement, en particulier l'écoulement des eaux pluviales dans les caniveaux.

Désormais, l'usage des herbicides étant interdit, l'arrachage devient et demeure la méthode à privilégier. Nombre d'entre vous la pratiquent déjà régulièrement, et font que la majeure partie des rues de notre village offrent des abords propres et entretenus, ce dont nous les félicitons.

Nous incitons celles et ceux qui, probablement par distraction ou ignorance de cet usage, n'auraient pas encore pensé, à s'associer à cette démarche civique et citoyenne qui en plus de contribuer à soigner l'image de notre village, permet de soulager notre collectivité d'une activité coûteuse en temps et en deniers publics.



# Journée citoyenne, 4<sup>ème</sup> édition

Samedi 22 juin, 54 habitants du village revêtus de leur T-shirt bleu ciel estampillé « Journée citoyenne KATZENTHAL » ont pris part à cette nouvelle opération.

Après le mot d'accueil d'usage de Nathalie TANTET-LORANG, maire de KATZENTHAL remerciant les participants et saluant les nouveaux venus, tout le monde s'est réuni devant la mairie pour la photo de groupe prise par Monsieur René ANSEL.

L'organisation de la journée a été menée de main de maître par Dominique STOECKLE, deuxième adjointe assistée de Yann WITZEL, agent communal. De 8h00 à 10h30, heure du café croissant, chacun s'est activé sereinement dans les différents ateliers de cette journée citoyenne :

**- ESPACES VERTS :**

- Nettoyage des bacs à fleurs
- Désherbage cimetière et square rue du Tokay
- Rangement bulbes tulipes et autres

**CHEMINS RURAUX :**

- Remplacement des planches de surverses dans deux dessableurs

**DÉCORATION ET BRICOLAGE :**

- Création de 2 hôtels à insectes
- Fabrication et mise en peintures de décors floraux pour l'extérieur

**PEINTURE :**

- Portes du réservoir d'eau potable de la commune et du garage de la cour de la mairie
- Rambardes de protection du Dorfbach

**TERRAIN COMMUNAL « Hinterdorfmatten »**

- Débroussaillage et nettoyage

En mars 2023 La commune de KATZENTHAL a fait l'acquisition d'une parcelle de 2,60 ares non constructible au lieu-dit HINTERDORFMATTEN, à la limite ouest de la zone constructible. À l'occasion de la journée citoyenne, un groupe de volontaires armé de débroussailleuses et de tronçonneuses a procédé au nettoyage du plus gros de la végétation qui avait envahi cette parcelle, et à l'enlèvement des différents encombrants qui s'y trouvaient.

Ce terrain qui nécessite encore des aménagements (clôture, accès, stabilisation du sol) a vocation à devenir une aire de stockage pour la commune.

Pendant le reste de la matinée, une pluie généreuse a accompagné tous les participants et quelque peu ralenti le travail...

À l'issue de cette matinée très humide, les participants se sont retrouvés à l'auberge du Florimont pour un déjeuner convivial offert par la municipalité.

Souhaitons que l'édition 2025 de la journée citoyenne soit plus clémence et ensoleillée.



# Fête Nationale- 14 juillet

Cette année, la commune a renoué avec le traditionnel feu d'artifice et la crémation du bûcher lors de la fête tricolore.

Dès le matin du 13 juillet, les membres des amis du Wineck ont érigé le traditionnel bûcher au pied du château tandis que ceux de l'AFKatz installaient chapiteaux et buvette devant l'atelier communal. La soirée a réuni habitants et touristes autour d'un verre, d'une flammekueche et autres douceurs préparées par les membres de l'association. À la nuit tombée, les hautes flammes du bûcher et le feu d'artifice offert par la municipalité ont ravis les participants.

Le 14 juillet au matin, Nathalie TANTET-LORANG, maire de Katzenthal entourée de ses adjoints, de Raymond KUHLMANN représentant des anciens combattants et de Henri HÉROLD, porte-drapeau, a déposé une gerbe au monument aux morts. L'ensemble musical du village a contribué à la solennité de la célébration. Un « vin d'honneur » offert par la municipalité à tous les participants dans la salle communale Saint Nicolas a clos la cérémonie.



## Fête-Dieu

Le village de Katzenthal reste fidèle d'année en année à la procession de la Fête-Dieu qui est un évènement majeur de la vie religieuse du village.

Cette année, le mauvais temps et la pluie ont contraint les paroissiens à se contenter d'un unique tapis de fleurs devant le parvis de l'église à la place du traditionnel parcours dans les rues du village.

## Trail Alsace des Chevaliers

De Colmar à Obernai en passant au pied du château du Wineck, 172,5 km et 6 625 m de dénivelé positif : un voyage unique à travers le temps, les châteaux et les vignes pour les 637 coureurs.

Sébastien SPEHLER a réalisé le parcours en 17h24mn21s et les derniers en plus de 40h.

Prochaine édition 15/18 mai 2025.



# Tournage à Katzenthal

Le 03 juillet a eu lieu à Katzenthal le tournage d'une séquence de la comédie « Doux Jésus » du réalisateur Frédéric Quiring qui sortira en salles en avril 2025 et dont les deux rôles principaux sont tenus par Marilou Berry et Isabelle Nanty.

Il s'agit d'un road-movie dont le « pitch » est le suivant : « Une religieuse, sœur Lucie, entrée vingt ans plus tôt dans les ordres, quitte son monastère pour innocenter son amour de jeunesse accusé de braquage ».

La séquence a été tournée, entre deux averses, à l'entrée du village par la route de Niedermorschwihr. Sœur Lucie, alias Marilou Berry, au volant d'une GOLF cabriolet datant des « années 80 » poursuivie par un drone caméra et obéissant

aux directives du réalisateur assisté d'une vingtaine de techniciens !

Pour 24 heures KATZENTHAL avait pris des airs de CINCINATTI avec le camion logé sur la place de l'église, le plateau arrière de la Salle St Nicolas investi par le camion cuisine et le Barnum Restaurant de l'équipe de tournage, et la dizaine de véhicules de régie stationnés route de Niedermorschwihr !



## Une centenaire à Katzenthal

Le 12 octobre 2024, Mme HUEBER Marie-Thérèse, entourée de ses 5 enfants, 10 petits-enfants et 17 arrière-petits-enfants a fêté dans la salle communale ST Nicolas son 100ème anniversaire.

Marie-Thérèse HUEBER, née GRAEDEL est née le 8 octobre 1924 au foyer d'Arthur GRAEDEL et de Joséphine SPANNAGEL, viticulteurs à Katzenthal. Elle a vu notre village évoluer au fil des décennies et a été témoin de nombreux changements historiques et culturels. Elle a grandi dans une époque marquée par des défis, mais aussi par des moments de joie et de solidarité. Elle se souvient avec tendresse de son enfance.

A 25 ans, le 26 avril 1949, elle épouse Pierre HUEBER lui aussi natif de Katzenthal. Ils vivront ensemble 52 ans jusqu'au décès de Pierre le 10 septembre 2001. De leur union sont nés 5 enfants : Pierrette, Michèle, des jumeaux Jean-Marie et Gérard puis Bernadette.

À 100 ans, Mme HUEBER continue de rayonner par sa joie de vivre ; elle partage souvent ses conseils et surtout l'importance des liens familiaux. Son grand plaisir est de se retrouver avec les siens autour d'un gâteau.

Mme le Maire, Nathalie TANTET-LORANG, accompagnée de sa deuxième Adjointe Dominique STOECKLE a présenté à toute cette famille réunie les plus sincères félicitations en son nom et au nom de la municipalité.



Après l'école communale, Marie-Thérèse HUEBER a rejoint un établissement religieux à Troyes où elle s'est spécialement occupée de personnes âgées. En août 1939, juste avant la proclamation de la guerre, elle est revenue au village. Elle a alors été employée à la boulangerie et au ménage chez Alfred Wessang à Fréland. En 1940 suite au décès de son père, elle est revenue au foyer pour aider aux travaux des vignes, tout en occupant un emploi comme ouvrière dans l'usine devenu plus tard les Pistons de Colmar. Lors des combats de la libération, il a fallu tout quitter pour se réfugier à Osenbach, puis un temps à Colmar, avant de regagner un village ravagé.

Après son mariage, Marie-Thérèse s'est occupée de son foyer, tout en secondant son mari dans les vignes.

# 3ème édition - Course de caisses à savon

**Voilà des voitures qui dévalent un parcours de 770 mètres, à plus de 50km/h en moins de 53 secondes !**

Et oui ! La Caisse à Savon est un véhicule sans moteur qui donc se transforme en bolide.... dans les pentes.

Katzenthal devient alors un terrain de jeu idéal. Comme les deux dernières années, ce 25 août 2024, le village a retenti du tohu-bohu de cette course désormais renommée. Atmosphère fébrile sous un soleil de fin d'été, une journée inoubliable pour les participants et les spectateurs passionnés.

Amusantes, ces caisses « folkloriques » aux noms sortis de l'imagination des propriétaires : « Katz rescue ; Vive la Schmierwurst... ».

Il aurait pu pleuvoir ce dimanche mais le soleil qui sûrement voulait voir la course a pointé son nez au petit-matin.

Pas moins de 50 bénévoles des sapeurs-pompiers d'Ingersheim et membres de l'AFKatz ont permis à cet évènement de se dérouler comme « sur des roulettes ».

La veille, il a fallu installer les bottes de pailles, rubans de sécurité, buvettes et espaces repas ; le jour même, assurer la sécurité tout au long du parcours et tenir les stands.

Une tombola a permis aux chanceux d'effectuer une descente accompagnée dans un bolide à deux places.



## Marathon solidaire de Colmar

**Avec la modification du sens du parcours, Katzenthal a vu passer de bonne heure les coureurs du marathon et du semi-marathon ; 4 192 ont franchi la ligne d'arrivée.**

Un périple de 42,195 km ; départ place Rapp, une boucle par le nord passant par Ingersheim, Katzenthal, Ammerschwihr, Colmar puis s'orientant vers le sud par Wintzenheim, Wettolsheim, Eguisheim avant le retour au point de départ place Rapp.

La montée vers Katzenthal par la route de Niedermorschwihr a demandé aux coureurs un effort notable. Arrivés dans le village, ils ont été encouragés en musique par des spectateurs enthousiastes menés par Yann Witzel fervent animateur de l'évènement.

L'AFKatz a pour l'occasion changé ses habitudes et à cette heure matinale, ce dimanche 22 septembre, a proposé aux spectateurs un brunch, petit déjeuner salé ou sucré dans une ambiance bon enfant.



# Rentrée 2024

Lundi 2 septembre 2024, une rentrée scolaire sous un temps automnal.

Quatre élèves de CM2 du village ont rejoint le collège de Kaysersberg et une seule petite est entrée en maternelle en ce début de septembre.

Au total, ce sont 23 élèves du village ; 7 en maternelle, 16 en primaire qui sont scolarisés au RPIC d'Ammerschwihr-Katzenthal. 11 élèves sont en section bilingue français-allemand et 12 en section monolingue.

En cette rentrée, le RPIC scolarise 186 élèves, 5 de moins par rapport à l'année précédente ce qui a conduit à la fermeture d'une classe bilingue à la rentrée. Ainsi l'école ne compte plus que 8 classes, 4 en monolingue, et 4 en bilingue dont une classe de GS/CE1 constituée de 16 maternelles et de 9 primaires.

Une moyenne de 24 élèves par classe permet un enseignement de qualité.

Les enfants du village empruntent quotidiennement le bus scolaire affrété par la région sous la responsabilité d'Annette Kuentzmann lors des 4 trajets.

Une nouvelle application Pysae proposée par la Région Grand-Est permet de suivre en temps réel la position du bus. Pour y accéder, il suffit de flasher le QR code :



**Autre nouveauté, l'accès à l'école à Ammerschwihr se fait dorénavant uniquement à pied, sauf pour le bus scolaire qui dépose les enfants devant le portail de l'école maternelle.**

L'école a été dotée de 21 nouveaux ordinateurs pour la salle informatique et de 8 ordinateurs portables pour chacune des classes. Un VPI (Vidéo Projecteur Interactif) a été installé dans la dernière classe qui en était dépourvue. Le tout a été financé conjointement par les deux communes au prorata du nombre d'élèves de chacune d'elle.

Le périscolaire est encore au maximum de ses capacités d'accueil fixées à 121 enfants les lundi, mardi et jeudi. Ainsi 151 enfants sont inscrits dont 19 de Katzenthal.



## La dictée d'ELA

**Les élèves des classes élémentaires de l'école d'Ammerschwihr ont participé à la dictée d'ELA lundi 14 octobre 2024.**

Cette dictée, rédigée par Jean Baptiste Andrea, Prix Goncourt 2023 a pour but de fédérer la communauté scolaire autour de la cause d'ELA (Association européenne contre les leucodystrophies).

Elle lance officiellement la campagne nationale «Mets tes baskets et bats la maladie» agréée par le Ministère de l'Éducation Nationale et de la jeunesse.

Cette initiative, alliant sport, santé et solidarité mobilise chaque année des centaines d'élèves afin de les sensibiliser à la maladie.

Les leucodystrophies : des maladies qui touchent particulièrement les enfants

Ce sont des maladies génétiques qui détruisent la myéline (gaine des nerfs) du système nerveux. Lorsque cette gaine est abîmée, le courant ne passe plus et les messages nerveux sont interrompus, ce qui entraîne rapidement la dégradation de toutes les fonctions (vue, ouïe, motricité, mémoire...).



Beaucoup de travaux de créations, modifications, aménagements, réfections sont soumis à des règles d'urbanisme et à autorisations (DP ou PC). Le schéma ci-dessous présente certains exemples (non exhaustifs) et leur type d'autorisation.

Avant tout démarrage de travaux, commande auprès d'un professionnel, achats, nous vous recommandons de passer en Mairie pour vérifier à quel régime d'autorisation sera soumis votre projet, et quelles sont les démarches à entreprendre.

## Quelles autorisations, pour quels travaux ?

### TOIT

Tuiles (réfection de toiture) : DP

### Auvent, préau

- < 5 m<sup>2</sup> : aucune formalité
- < 20 m<sup>2</sup> : DP
- > 20 m<sup>2</sup> : PC

### Aménagement des combles ou tout autre aménagement en espace d'habitation

- < 5 m<sup>2</sup> : aucune formalité si pas de modification de l'aspect extérieur du bâti
- < 20 m<sup>2</sup> : DP

### PANNEAUX SOLAIRES, PARABOLE, VELUX :

DP

### FAÇADE, RAVALEMENT :

### CREATION FENÊTRE ET CHANGEMENT DE MENUISERIES EXTÉRIEURES :

DP

### PISCINE

- < 10 m<sup>2</sup>, non couverte restant moins de 3 mois : aucune formalité
- < 100 m<sup>2</sup> ouverte : DP
- < 100 m<sup>2</sup> avec couverture < 1,80 m de haut : DP
- > 100 m<sup>2</sup> et/ou de haut et/ou local technique > 20 m<sup>2</sup> : PC

### PORTAIL

DP

### DANS LE CADRE D'UN PERMIS DE CONSTRUIRE :

- Pour une construction neuve : vous avez l'obligation de recourir à un architecte si la surface de plancher dépasse 150 m<sup>2</sup>.
- Pour une extension supérieure à 20 m<sup>2</sup> il en est de même, si la surface de plancher ajoutée à celle de l'existant fait dépasser les 150 m<sup>2</sup>.

Attention : il existe des cas particuliers où le recours à l'architecte est toujours obligatoire.

DP : Déclaration Préalable

PC : Permis de Construire

### TERRASSE NON COUVERTE DE PLAIN PIED (BÉTON OU BOIS)

- Sans surélévation ni fondation profonde, quelle que soit la surface : aucune formalité
- Surélevée et/ou avec fondations profondes et/ou < 5 m<sup>2</sup> : aucune formalité
- Surélevée et/ou avec fondations profondes < 20 m<sup>2</sup> : DP
- Surélevée et/ou avec fondations profondes > 20 m<sup>2</sup> : PC

### GARAGE

- < 5 m<sup>2</sup> : aucune formalité
- < 20 m<sup>2</sup> : DP
- > 20 m<sup>2</sup> : PC
- Transformation de garage en habitat quelle que soit la superficie : DP

### MUR DE CLÔTURE, CLÔTURE

DP

### VÉRANDA, TERRASSES COUVERTES

- < 5 m<sup>2</sup> : aucune formalité
- < 40 m<sup>2</sup> : DP
- > 40 m<sup>2</sup> : PC

# 02 février 1945, la libération de Katzenthal

**Au cœur de l'hiver 1944/45, durant la fameuse bataille de la Poche de Colmar, l'artillerie allemande décide de s'installer à Katzenthal, endroit stratégique selon eux pour repousser l'arrivée des Alliés.**

- **Le 04 décembre**, ils installent 4 canons dans le village. Pendant 3 jours, ils pilonnent en direction du haut de la vallée de Kaysersberg. A noter que le 5, leur premier tir, trop court n'a réussi qu'à ouvrir un trou dans la tour du château du Wineck.
- **Le 08 décembre**, à partir de Zellenberg, les Alliés initient leur riposte faisant deux victimes. Les habitants de Katzenthal se réfugient dans les caves. Le pilonnage du village par l'armée américaine durera jusqu'au 22 décembre. Un tiers des maisons est détruit.

Entre-temps, les villages aux alentours sont libérés : Orbey le 16 décembre, Kientzheim le 17, Kaysersberg et Ammerschwihr le 18 décembre.

- **Le 18 décembre**, les canons sont retirés du village, la troupe allemande envahit le village. Entre les Trois-Épis et Sigolsheim, les combats font rage.
- **Le 22 décembre**, des tracts largués par avion proposent en vain un cessez-le-feu aux Allemands.
- **Le 23 décembre**, un bombardement aérien provoque un gigantesque incendie qui anéantit toutes les maisons autour de la mairie, il y a un mort.
- **Le 25 décembre**, pendant la messe de Noël célébrée par le curé Paulin, un nouveau bombardement tue une enfant de 10 ans et en blesse deux autres.
- **Le 27 décembre**, la Gestapo ordonne l'évacuation du village ce que refusent les habitants.
- **Le 28 décembre**, voulant protéger 90 personnes réfugiées dans sa cave, un habitant est tué, trois autres corps seront retirés des décombres après la guerre. Suite à ce jour terrible, la majorité de la population évacue le village.
- **Le 02 février 1945**, les fantassins de la 28<sup>ème</sup> Division Américaine descendant du sommet dominant le Wineck, libèrent définitivement Katzenthal pratiquement entièrement détruit et vide de ses habitants.
- **Le 1<sup>er</sup> mars**, l'explosion d'une mine fait une dernière victime.

Le déblaiement du village durera deux ans. Une cinquantaine de prisonniers militaires allemands y participent. À partir de l'été 1945, de nombreux habitants vont vivre dans des baraquements en bois dont il subsiste encore deux exemplaires dans le village. La reconstruction débutée en 1947 se terminera en 1956. L'église dont le clocher s'est écroulé a été rebâtie et consacrée le 15 juillet 1956 ; la nouvelle chapelle en 1959.



À Katzenthal, sur 400 habitants, plus de 60 hommes ont été incorporés de force, 26 ne sont pas revenus. Neufs civils ont été tués dans les bombardements.

- 8 décembre : Marie Muller et Victor Schueber
- 23 décembre : René Mercklé
- 25 décembre : Marguerite Doppler âgée de 10 ans
- 28 décembre : Théophile Kauffmann, Xavier Muller, Maria Spannagel et Xavier Clur.
- 1<sup>er</sup> mars 1945 : Joseph Mercklé

**Article rédigé grâce aux écrits et souvenirs de Henri Hérold et de Marcel Kuentzmann.**

Le 29 décembre : « Ma mère et moi partîmes à pied par Ingersheim vers Rouffach où habitait une sœur de ma mère, tante Léonie. Nous n'avions aucune nouvelle d'elle et ignorions ce que nous allions trouver là-bas. De temps en temps, nous nous arrêtons pour nous reposer sur une borne au bord de la route. Ma mère portait une valise avec les quelques objets qui nous restaient, moi, un petit sac à dos, c'était là tout ce que nous possédions. Dans ces conditions, nous étions épisés. En cours de route, quelqu'un nous a donné une assiette de soupe. Nous sommes arrivés finalement chez tante Léonie. Quel soulagement ! plus d'obus qui tombait, tout était calme à Rouffach. Elle nous accueillit et nous hébergea jusqu'en février 1945. Lorsque nous sommes revenus au village, nous avons trouvé abri dans ce qui restait debout d'une maison de voisins. »

Henri Hérold

« Il m'a sauvé la vie, et lui est mort...

C'était le matin, je voulais descendre du foin, quand Xavier Clur m'a dit de vite me réfugier dans la buanderie car les avions arrivaient. J'y suis entré et lui m'a suivi, mais trop tard ; il a été tué par les éclats à quelques mètres de moi. Je n'avais pas entendu les avions, Xavier Clur m'a sauvé la vie et lui est mort...

Je me précipite alors dans la cour ; celle-ci est envahie de poussière suffocante, un soldat allemand m'attrape alors par le bras pour me donner à boire. »

Ce bombardement a eu lieu le 28 décembre et a été l'un des plus intenses à Katzenthal.

Marcel Kuentzmann



Maison de Marcel Kuentzmann au 96 rue des Trois-Epis

# Nouveautés de la rentrée à l'Espace Nautique Arc-en-Ciel

L'Espace nautique Arc-en-ciel à Kaysersberg propose plusieurs nouveautés cet automne.

De nouveaux **pass illimités 30 jours** :

- Pass Piscine + Fitness illimité 30 jours à 30€
- Pass Activ' Sport Santé illimité 30 jours à 59€
- Pass Arc en ciel illimité : piscine, Fitness et Activ' Sport Santé 30 jours à 70€

Le programme « **Activ' Sport Santé** » : aqua'bike, aqua'gym et aqua'parcours

- Séance unitaire Activ' Sport Santé à 10€
- Pass Activ' Sport Santé illimité 30 jours à 59€
- Pass Activ' Sport Santé 10 séances à 85€

**Des horaires élargis** : 12h à 19h tous les mercredis !

Une aide à la formation BNSSA, ouverte à tous, de 17 à 67 ans, pour rembourser 100% du coût de la formation.



## SUIVRE LES ACTUALITÉS DE L'ESPACE NAUTIQUE :

[www.espace-nautique-ccvk.fr](http://www.espace-nautique-ccvk.fr)

[piscine.arcenciel](https://piscine.arcenciel)

[ccvalleekaysersberg](https://ccvalleekaysersberg)



## Le service déchets loue un broyeur de végétaux

Le Service Déchets propose la location d'un broyeur de végétaux pour permettre aux habitants de la vallée de Kaysersberg de réduire le volume de leurs déchets de taille et de les valoriser en paillage pour les jardins ou les massifs.

Le broyeur est disponible du vendredi matin au lundi matin au tarif de 30€ par week-end. Il permet de broyer des branches jusqu'à 6 cm de diamètre.

Le service est réservé aux résidents de la vallée de Kaysersberg (hors professionnels) dans la limite d'une location par semestre. La location peut également être effectuée pour un groupe d'usagers (voisins, association, etc....).

Modalités de réservation : [www.service-dechets-ccvk.fr](http://www.service-dechets-ccvk.fr) rubrique « Réduire ses déchets »

## Prochaines animations du réseau des médiathèques de la vallée

Le Réseau des Médiathèques de la vallée de Kaysersberg propose toute l'année des animations culturelles gratuites pour tous les publics, du bébé à l'adulte.

Prochaines animations à découvrir :

### Demain, la vallée

Projection-débat organisée dans le cadre du festival AlimenTerre : Face au changement climatique, des citoyennes et citoyennes, des agriculteurs de différents secteurs, accordent leurs voix pour décider ensemble des transformations justes de l'usage de leurs terres.

Jeudi 7 novembre à 20h30 - Cinéma Le Cercle à Orbey - Réservations : 03 89 71 32 50 ou [bibliotheque@orbey.fr](mailto:bibliotheque@orbey.fr)



### Nos êtres « chairs »

Spectacle de la Cie les Zanimos : Autour d'un tas de linge, trois sœurs se retrouvent pour vider la maison de leur défunte grand-mère. Elles brassent, trient et rangent, s'imprègnent du linge pour évoquer ces images faites de petits riens et de grandes émotions.

Mer. 20 novembre à 15h - Salle des loisirs à Lapoutroie - Réservations : 03 89 47 59 78 ou [mediatheque@lapoutroie.fr](mailto:mediatheque@lapoutroie.fr)



### Concert de Michael Derotus

L'artiste présente un univers poético-réaliste, teinté pop-rock, folk et blues...avec une voix chaude, des envolées de guitares, des chansons françaises de sa composition et des reprises habilement revisitées.

Vendredi 22 novembre à 20h - Bibliothèque d'Orbey - Réservations : 03 89 71 32 50 ou [bibliotheque@orbey.fr](mailto:bibliotheque@orbey.fr)



## SUIVRE LES ACTUALITÉS DU RÉSEAU DES MÉDIATHÈQUES :

[rmvk.c3rb.org](http://rmvk.c3rb.org)

[reseaumediathequesvalleekaysersberg](https://reseaumediathequesvalleekaysersberg)

[reseaumediathequesrmvk](https://reseaumediathequesrmvk)

## DATES À RETENIR

- **31 octobre** : sortie Halloween pour les enfants organisée par l'AFKatz. Rendez-vous devant la mairie à 18h00
- **11 novembre** : commémoration de l'Armistice de la Première Guerre Mondiale
- **16 novembre** : ateliers Fanabriques
- **08 décembre** : concert de l'Avent suivi d'un vin chaud à 17h00 à l'église organisée par le Conseil de Fabrique
- **14 décembre** : fête de Noël des enfants organisée par l'AFKatz et financée par la commune
- **15 décembre** : vente des calendriers des pompiers de Turckheim
- **23 décembre** : collecte de sang
- **12 janvier 2025** : cérémonie des vœux du Maire
- **04 février** : célébration des 80 ans de la libération de Katzenthal
- **09 février** : fête des aînés



## Lauréats d'examens

La commune de Katzenthal décerne aux lauréats d'examens de niveaux CAP/BEP, Bac et au-delà un prix (un bon d'achat de 30 € à la FNAC).

Afin de pouvoir en bénéficier, les lauréats sont invités à se faire connaître en mairie avant le 12 novembre 2024 : Tél. : 03 89 27 05 31 - Email : [mairie@katzenthal.fr](mailto:mairie@katzenthal.fr)

## Soirées jeux de société

De 19h30 à 22h00, adultes et enfants tous les 3èmes vendredis du mois à la salle St Nicolas.

